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◆責任編輯：鄧逸明、勞詠華

港鐵將軍澳線本月初有列車車卡緩

衝器鬆脫，列車被煞停，逾千乘客要

落路軌步行返回月台。港鐵代表昨日

在立法會鐵路事宜小組委員會特別會

議上指出，有關緩衝器設計獨特，須

送回原廠維修檢查，又正研究是否就

是次意外追究供應商的責任。機電署

透露，該緩衝器每9年檢查一次，對

上一次檢查是4年前的2018年。有議

員質疑港鐵檢查不力，而每9年才檢

查一次的安排不合理，應縮短至3年

一次。

◆香港文匯報記者 文森

特刊

六祖故里禪意雲浮
家鄉特產創新發展

面對現場熱烈的氣氛，香港雲浮社團聯合總會創
會會長暨永遠榮譽會長陳禮安介紹指，雲浮市

位於粵港澳大灣區西側，是廣東省最年輕的地級
市，被譽為「中國禪都」。西江黃金水道貫穿全
境，雲浮段水質常年保持II類標準以上，通航能力
達3,000噸級以上，被譽為「西江明珠」；石材產業
享譽全球，被譽為「中國石都」，是中國三大石材
基地之一、「廣東省民族民間（石雕）藝術之鄉」。
他表示，雲浮人傑地靈，歡迎廣大港澳青年把握機
遇，主動投身粵港澳大灣區建設。同時，歡迎大家
到雲浮進行觀光考察、投資置業。
他續指，此次家鄉市集是第二次舉辦，場地廣

闊、攤位擴增，價錢亦十分優惠。「這次家鄉市
集，我們選送了一款集粵港澳三地青年智慧賦能鄉
村振興，將世界唯一的無核黃皮農產品打造成為潮
創產品——雲浮有禮．無核黄皮造萬物產品之無核

黃皮餅中秋太空系列推介給大家認識。」他希望，
是次活動在充分展示雲浮各類特產，讓香港市民通
過品味家鄉特色風味的同時，亦能夠深入認識雲浮
兩區兩縣一市的名勝和文化，以創新的形式講好家
鄉故事，搭建兩地文化交流的橋樑，增強對國家的
歸屬感。

◆香港雲浮社團聯合總會展銷攤位豐富多樣的美食特產及家鄉手作吸引了廣大市民駐足體驗。
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第二屆「家鄉市集」於日前在屯

門區天后廟廣場盛大開幕，在現場

逾50個攤位中，香港雲浮社團聯合總會展

銷攤位豐富多樣的美食特產及家鄉手作吸

引了廣大市民駐足體驗。

李慧琼：政府提交法案 議員非照單全收

加強議會內外聯繫「G19」設4常設小組
香港文匯報訊（記者 鄭濬文）為進一步加強
議會內外的工作及聯繫，充分發揮各成員的專
業所長，立法會「G19」昨日宣布將設4個常設
小組，分別為「G19經濟及財金小組」、「G19
城市發展及環境醫衞小組」、「G19青年、創
科及文體旅遊小組」和「G19 政制及法制小
組」。
「G19經濟及財金小組」主要負責經濟、金融、
工商、公共財政，陳健波任召集人，成員包括陳振
英、李惟宏、陳沛良、邱達根、簡慧敏、譚岳衡。
「G19城市發展及環境醫衞小組」主要負責發

展、房屋、運輸、物流、環境、醫療衞生、人力，
謝偉銓任召集人，成員包括洪雯、周文港、陳沛
良、黃元山、嚴剛。
姚柏良任召集人的「G19青年、創科及文體旅遊小
組」主要負責青年、教育、創科、文體、旅遊、民政，
成員包括馬逢國、周文港、李浩然、邱達根、梁毓偉、

霍啟剛。
「G19政制及法制小組」則負責政制、法律、保安，

簡慧敏任召集人，廖長江、謝偉銓、李浩然、陳曼琪為
小組成員。

◆立法會「G19」成員合照。

◆港鐵工程人員事後到場檢查鬆脫移位車卡。資料圖片

在昨日會議上，港鐵代表指出，在事故後已
按緩衝器供應商建議的方式檢查，確認目

前行駛中列車同類裝置運作安全，並強調重視
安全，指單是去年就花費100億元於資產管理和
設備維修，而公司會再檢視相關工作。
選舉委員會界別議員陳紹雄質疑，港鐵「頭

痛醫頭，腳痛醫腳」，每次發生事故只檢查部
分零件，「幾次事故令人懷疑，錢花了、票價
加了，但重大事故不斷發生，港鐵是否需要追
究原廠的責任？」民建聯議員李世榮亦質疑港
鐵檢查不力，「是否港鐵無法學習如何維修、
監察、保養緩衝器？如果不行，是否可以有其
他選擇？」
港鐵車務總監李家潤指出，緩衝器是獨特技術

的裝置，需要原廠做維修保養，再安裝到列車上
應用，而涉事緩衝器上次檢查至今4年，仍未到
下一次大維修，但發生事故，港鐵一定要原廠專
家來港與港鐵的專業團隊去查看成因，如有需要
一定會更新指引。
「如果工作過程中或方方面面看到有任何需要

供應商負責任，我們都會按合約跟進。」他表
示，港鐵已提交初步調查報告，又強調會全力繼
續調查，防止同類事故發生。
「實政圓桌」議員田北辰多次追問機電署，

港鐵是否每 9 年才將涉事緩衝器寄回原廠大
修。機電工程署副署長潘國英其後確認，按指
引，出事的緩衝器每9年檢查一次，其間無要
求港鐵要自行檢查，「根據一些文件見到，係
9年（一檢）。」
田北辰指出，港鐵列車行走班次肯定冠絕全

球，而如此重要的緩衝器僅每9年驗一次，令人
感覺荒謬，「（我）要求政府規定港鐵要說服製
造商，縮短至每3年檢查一次，同時要拆開連接
器檢查，其他配件都是可以3年一次檢查。」

倡用影像AI檢查 勿純靠「目測」
他又認為，除縮短維修間隔年期外，在日常檢
查維修中應採用如影像人工智能的新技術，不能
純靠人工「目視」檢查。
有議員則關注到港鐵維修人手流失及薪酬待

遇欠佳，又批評港鐵不重視安全，要求事故與
港鐵高層人工花紅、票價機制掛鈎。運輸及物
流局副秘書長黃珮玟回應表示，雖然多次事故
給外界印象認為港鐵不重視乘客安全，但強調
「並非事實」。
港鐵則回應指，正檢討票價調整機制，又持

續改善員工福利及調整薪金，吸引新人加入，
以增加港鐵人手改善服務質素。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）立法會內會主席李慧
琼、副主席馬逢國昨日在年結記者會上，總結今個立法
年度內會審議法案、附屬法例及研究政策的工作。李慧
琼表示，議員在今個會期已完成審議並通過16項特區政
府提交立法會的法案，包括多項惠及民生的政策法案，
又形容落實「愛國者治港」原則後產生的首屆立法會回
復理性，運作暢順，行政立法關係良性互動，深信議員
會繼續與政府共同努力提升治理能力和效能，更好融入
國家發展大局，為廣大市民謀福祉，促進香港長期繁榮
安定。
馬逢國表示，今個會期內會共舉行了25次會議，而

特區政府至今共提交了22項法案，另有3項法案今日會
於立法會首讀。有8項載於今個會期立法議程的法案沒
有提交到立法會，包括《區旗及區徽（修訂）條例草
案》、《防止殘酷對待動物（修訂）條例草案》及《促
進環保責任（雜項修訂）條例草案》等。內會在今個會
期共成立了14個法案委員會。
李慧琼說，內會至今共完成審議並通過16項政府法

案，包括多項惠及民生、利港利民的政策、法案，例如
旨在落實取消強積金對沖安排，令廣大打工仔有更佳保
障的《2022年僱傭及退休計劃法例（抵銷安排）（修
訂）條例草案》、旨在向受疫情影響的商業租戶提供短
期保護的《商業租戶短期保護措施（2019冠狀病毒病疫
情）條例草案》，以及旨在加強保障僱員在疫情期間的
權益的《2022年僱傭（修訂）條例草案》。
在附屬法例方面，今個會期議員審議了194項附屬法例

及12項由特區政府提交的擬議決議案，而內會一共成立了
19個小組委員會，詳細研究其中56項附屬法例及5項擬議
決議案，包括30項與預防及控制疾病相關的附屬法例。
李慧琼表示，今個會期是現屆立法會的第一年，作為

落實「愛國者治港」原則後產生的首屆立法會，議員們
都抱着以民為本、為民謀福祉的初心行事，努力投入議
會工作。而議員與官員於審議法案時都能夠在理性討論

的基礎上，互相交流意見，令法案更加完善。
她舉例說，早前審議《商業租戶短期保護措施（2019

冠狀病毒病疫情）條例》，特區政府採納了議員意見
後，將條例適用範圍擴大，令更多商舖受到保障，證明
行政立法各司其職。「我們雖然運作暢順，但不是政府
提交政策及法例便照單全收，絕對不是的。」

籲行政機關增與議員互動
談到新一屆特區政府每月舉行常設的前廳交流會，李

慧琼表示，此舉有助促進官員、議員良性互動的實際效
果明顯，但強調前廳交流會不會取代其他行政立法之間
的互動，並呼籲、要求行政機關要繼續多與不同黨派、
組別的議員接觸，增強互動。
她強調，未來5年是香港開創新局面、實現新發展的關

鍵時期。二十大報告已為香港的發展指明了方向，為香港
由治及興增添了新動力，又期望官員們要仔細體察民情，
牢記並努力做到「民有所呼，我有所應」，並深信議員會
繼續與政府共同努力提升治理能力和效能，更好融入國家
發展大局，為廣大市民謀福祉，促進香港長期繁榮安定。

香港文匯報訊（記者 費小燁）由香港特區政府發展局、建造業議會
及國家住房和城鄉建設部（住建部）轄下科技與產業化發展中心合辦
的「建造創新博覽會2022」昨日揭幕，一連5天的博覽會在香港會議
展覽中心舉行，並圍繞「建造自動化」、「建造數碼化」、「建造工
業化」及「建造現代化」4個主題，吸引約170間參展商和超過1.4萬
名來自本地、內地和海外機構的業界人士、學生及年輕人參與。
「建造創新博覽會2022」內展示了源自15個國家及地區的建造業最
新創科技術，展期內亦設有不同高峰會及國際會議。展覽將涵蓋建造
生產力、建造安全和綠色建築3大主題，場內設4大主題展區，其中在
「建造工業化」的主題展區內展示了「組裝合成」建築法（MiC）、
機電裝備合成法和「組裝科技」等相關資料。

李家超盧新寧等主禮
特區行政長官李家超昨日為「建造創新博覽會2022」主持開幕典

禮，並與中聯辦副主任盧新寧、中國住房和城鄉建設部建築市場監管
司司長曾憲新、香港特區政府發展局局長甯漢豪等主禮嘉賓，一同見
證建造業議會分別與科技與產業化發展中心及華為簽署兩份關於業界
創新的合作備忘錄。
其中，建造業議會將與數碼港協力推動數碼科技在建造業界廣泛應
用，以提高建築工程項目的生產力、質量、可持續性及安全水平，又
會透過合辦研討會及科技論壇等，為數碼港社群初創及建造業界建立
聯繫網絡，互相提升行業認知，促進新經濟企業與傳統行業的融合。
同時，數碼港將協助建造業議會為合資格的數碼港社群初創提供基金
支援，以促進創新發展，合作為期3年。

170展商參與建造創新博覽

◆「建造創新博覽會2022」昨日揭幕，李家超（左四）、盧新寧（左三）
等主禮。 香港文匯報記者北山彥 攝

◆李慧琼呼籲行政機關要繼續多與不同黨派、組別的議
員接觸，增強互動。圖左為馬逢國。

香港文匯報記者涂穴 攝
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